
在佛山普澜二街一栋老民宅

中，记者见到了青年插画师CM灿

（冯文灿，以下简称“阿灿”）。这栋

老房子是阿灿租来的，他与太太粒

汍仔（叶桦）自己动手将旧屋装饰

一新，变成了他们的住房和“伙山”

个人工作室。

在阿灿的邀请下，记者见到了

浩斌（何浩斌）、CHILD K（陈敏

华）、大强（邓根强）和细强（邓锡

强）等一帮佛山本土插画师。除了

浩斌，这些插画师基本都在广告或

动漫公司从事过设计工作。一直

以来，阿灿坚持在视觉创作中融入

佛山本土元素，并立志以此作为终

生课题。他认为，创作方式并非只

是直白运用如醒狮、功夫等佛山视

觉符号，还可以运用各种视觉语言

来展现，“哪怕在你的作品中看不

到任何佛山的符号，但还是觉得很

佛山。”

CHILD K则是比较早从事

漫画创作的插画师，曾在广州的设

计公司从事漫画创作，目前成立了

自己的插画工作室。而刚毕业两

年的浩斌，没有选择进入公司，而

是选择“闭关修炼”。“急需用钱的

时候就接一些绘图业务单，爸妈也

不理解我为何不找一个单位去上

班。”浩斌说，这种SOHO形式的工

作状态在大城市其实很常见，自己

喜欢画画，不太喜欢受公司约束。

“商业转化或许不是他们现在

最应该关注的焦点。”佛山市广告

协会平面设计师委员会主任何国

辉说，上面几位都是佛山本土非常

优秀的插画师，也一直活跃在佛山

的设计圈内，佛山其实也有一些在

全国有名气、在专业能力上很不错

的插画师，比如“野兽少女”早稻、

“画图男”陈英杰等，“他们在商业

创作领域的转化会更成熟一些。”

插画师张文绮也认为，即使是

美国专业艺术院校插画专业毕业

的学生，也至少要经过三年的不稳

定期，需要在现实社会中继续学习

积累。她建议，插画师一开始不能

太计较报酬的高低，可以适当接一

些有挑战性的商业合作项目。

在朋友的介绍下，阿灿还认识

了佛山市文化馆的策展人吴丹，

2013年他们就联合策划了第一次

展览——“意狮意诗”插画综合

展。去年春节前夕，他们更进一

步，在佛山市文化馆新馆展出“画

公仔画出街”插画装置展，包括阿

灿在内的6位本土插画师，用插画、

漫画和装置的形式，将佛山的老

街、挥春、醒狮、粤语、功夫等文化

元素展现出来，吸引了近两万市民

参观。吴丹告诉记者，多年来佛山

市文化馆与这帮本土的优秀插画

师合作，连续推出了多场展览，让

佛山市民更好地认识插画这种绘

画形式。

有一位做餐饮的老板参观完

“画公仔画出街”展览后，非常喜欢

这种艺术形式，还找到阿灿让他负

责一个餐饮项目的视觉设计。阿

灿也将自己和太太的插画作品融

入了装修设计中，呈现出一种别样

的佛山韵味。

端午前夕，在南海中海环
宇城展出的“青梅往事”张文
绮原作展吸引了众多市民的
目光，新奇的插画作品引人入
胜。而上周六在南海区文化
馆展出的“寻梦入花笺”画展，
青年插画师刘星瑶运用马克
笔创作的插画作品，同样令人
惊艳。

插画，这种既古老又现代
的画种，如今获得越来越多人
的喜爱。因其不受材料和技
法的限制，国内有越来越多的
青年艺术家和广告人也加入
到插画创作中。在佛山，也活
跃着一批这样的青年插画师，
他们中有很多人都在探索运
用本土文化元素，创作更多精
彩的作品，让插画带着佛山传
统元素一起“潮”。

插画这种不受材料、工具

限制，风格类型多样的画种，正

吸引越来越多年轻人关注，越

来越多的跨界艺术家也参与到

插画的创作中来，插画的艺术

边界也越来越模糊。但与发达

国家成熟的艺术家运作机制相

比，国内还稍有欠缺。

“在美国，包括插画师在内

的艺术家商业运营，都有一整

套机制，就像租房一样，艺术家

作品的售卖、相关书籍出版，还

有与画廊签约，都有专门的艺

术中介负责对接。”张文绮介

绍。

包括动漫在内，国内插画

的创作群体质量其实并不低。

“比如日本动漫《火影忍者》，分

镜头的创作都是中国人在做，

最后在日本剪辑合成。”阿灿认

为，中外插画师在技术上的差

距很小，国内插画师的一些技

法甚至超越了国外艺术家，如

沈晨、孟宪龙、白筑、天驰等，还

有佛山的早稻，都是水平高超

的插画师。

佛山市艺术设计协会会长

李国政说，中国的绘本和插画

师遍布各个行业，人数众多，优

秀作品也有很多，“但他们的生

存状态并不太好，且深受盗版

困扰，亟需一个展示平台。”为

此，他曾在 2017年和 2019
年举办了两届当代中国（佛山）

绘本插画公益展，集中展现国

内插画师的新作和力作，受到

了艺术界的好评。另外，目前

国内还出现了“奇点艺术展”这

类能让观众与插画艺术家见面

的专业展览。

在何国辉的眼中，插画与

创意产业紧密相连，广告设计

行业也会大量运用到插画。“大

部分的商业设计和创意工业都

需要优秀的插画，现在佛山插

画的商业运用还远远不够。”何

国辉说，佛山在这方面的开发

力度需要加强，需要市场、客

户、创意企业和插画师们的共

同努力。

曾经创作了“飞鸿猫”这个

原创动漫 IP的佛山设计师周

掌柜（周敬雄）认为，虽然目前

佛山还缺少将插画商业落地的

公司和机构，但商业机会还是

不少的。在广告设计界沉浸了

20多年的周敬雄，还将合作范

围扩展到了宗教场所如五台

山、贞仙宫、紫竹观等，为其设

计商标、视觉系统、文创产品。

他还与佛山木版年画非遗传承

人刘钟萍合作，运用自己的原

创设计能力，研发了一系列佛

山木版年画鼠年新春大礼包产

品，包括利是封、春联、礼品包

装盒等产品。

大一就开始接触商业创作

的张文绮也认为，插画的商业

落地机会其实有很多，除了常

见的服装、绘本、书籍插图、影

视海报、手机壳、日用品和礼盒

包装、室内装饰、电游、手游可

以运用插画外，她还接触到英

国伦敦一家做数字货币的金融

公司，也需要用到插画，“很多

插画的新尝试，都是一次次的

商业合作带来的。”

何国辉认为，在成熟的创

意产业运作体系中，每一个阶

段的创意表达及内容输出对

插画专业的需求都很大。现

在，在粤港澳大湾区的整合发

展中，香港、深圳、广州的商业

运作模式、优质资源都是佛山

学习与合作的对象，佛山如何

结合本土产业资源特点，借助

互联网新技术，摸索出适合自

己的创意产业模式，值得每个

从事创意工作的同行深入思

考。

文/珠江时报记者王方亚

“绘本和插画的表现力极

强，它们与动漫有着相近的根

源，情感诉求也是相似的，一些

表现效果是国画、油画等无法达

到的。”去年10月，在第二届当

代中国（佛山）绘本插画公益展

开幕式上，中国美协动漫艺委会

副主任、广东省美协动漫艺委会

主任金城表示，随着中国动漫、

游戏和影视产业的发展，插画师

的市场需求越来越大。

在插画师手中，蜡笔、炭

笔、彩铅、喷绘笔、水彩、水墨、

丙烯颜料、宣纸、水彩纸、白卡

纸都可以用来创作，没有太多

的讲究，而且随着电子绘图软

件的普及，越来越多的插画师

倾向于用电脑创作电子插画作

品。

“用电脑创作效率会高很

多，如果要画一个漂亮的渐变，

鼠标一拉就非常均匀地铺好

了，一点错误都没有。”谈到手

绘和电脑绘图的不同，刘星瑶

认为两者有各自的适应市场，

手绘插图是一种有温度的作

品，而电脑绘图是应对商业生

产的需要，“电脑绘图可以大量

复制，尺寸可以放到很大，而且

不怕损毁。”

每个插画师都有自己的绘

图习惯，探索工具的使用方法

是也画家毕生的课题。爱用马

克笔的刘星瑶说，她很多插画

技法都是在平时大量练习中发

现的，在母亲的影响下，她还从

国画技法中吸取营养。

而从小学习花鸟写意画的

张文绮则说，她对插画水彩熟

练掌握，就来自儿时的国画训

练，她还非常喜欢家乡的江苏

桃花坞木版年画，插画的线条

感就是从传统套印版画来的。

热衷佛山传统文化和涂

鸦的阿灿，则经常与佛山传统

手艺人交流。与佛山木版年

画大师冯炳棠为同族人的阿

灿，曾多次登门拜访交流，冯

炳棠娴熟的涂色和勾线技巧

让他印象深刻。

佛山本土插画师积极探索与

创意产业融合，开拓更广阔的市场

空间

A04 文化今日南海
珠江时报微信号：prtimes 新浪官方微博@珠江时报

2020年7月4日 星期六 责编 陈为彬 美编 李世鹏

■融合佛

山龙舟元

素的插画

作 品 。

（受访者

供图）

也很佛山

这些插画
很

■插画《龙夫》融入佛山醒

狮、大头佛、功夫等元素。

（受访者供图）

■《一王五虎系列》插画作

品以佛山醒狮为蓝本。（受

访者供图）
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